



Alianza del Pacífico

COMISIÓN ESPECIAL DE SEGUIMIENTO PARLAMENTARIO
AL ACUERDO DE LA ALIANZA DEL PACÍFICO
2022 – 2023

INFORME N°05-2022-2023-CESPAAP-CR

INFORME

PRIMERA AUDIENCIA DESCENTRALIZADA

“Alianza del Pacífico, retos y oportunidades para la región de
Huancavelica”

“Primera feria de productores agrarios y artesanos de la provincia de
Acobamba”

Acobamba-Huancavelica

ÍNDICE

- I. INTRODUCCIÓN
- II. PRESENTACIÓN
- III. OBJETIVOS
 - 3.1. OBJETIVO GENERAL
 - 3.2. OBJETIVOS ESPECÍFICOS
- IV. PARTICIPANTES
- V. DESARROLLO
- VI. CONCLUSIONES
- VII. RECOMENDACIONES
- VIII. ANEXOS

I. INTRODUCCIÓN

Las comisiones parlamentarias conforme al Reglamento del Congreso de la República, son grupos de trabajo especializados integrados por congresistas; denominadas comisiones ordinarias, investigadoras, especiales y de Ética Parlamentaria. Las comisiones especiales se conforman por decisión del Pleno del Congreso y, de acuerdo con el artículo 35 del Reglamento en mención, constituidas con fines protocolares o ceremoniales o para la realización de cualquier estudio especial o trabajo conjunto con comisiones del gobierno.

Es preciso señalar que mediante las Mociones N°149 y N°155 se aprobó la conformación de la Comisión Especial de Seguimiento Parlamentario al Acuerdo de la Alianza del Pacífico hasta el 2026, el cual está integrada por un congresista de cada grupo parlamentario, a fin de fortalecer la cooperación en términos económicos y sociales que impulse la inversión, el empleo y el crecimiento de las PYMES a través de la generación de cadenas de valor regionales integradas al Asia-Pacífico, epicentro de la economía mundial en el siglo XXI.

La mesa directiva del periodo 2022 -2023 en la primera Sesión Ordinaria, de fecha 05 de octubre de 2022, aprobó por UNANIMIDAD el Plan de Trabajo de la Comisión Especial, en el cual se identificaron los objetivos generales y los objetivos específicos de su materia de trabajo, así como las líneas de la labor a desarrollar en el Periodo Parlamentario mencionado.

Conforme al acuerdo sostenido en la Quinta Sesión Ordinaria de la Comisión Especial del periodo 2022-2023, se acordó realizar sesiones descentralizadas en las regiones de Huancavelica, Junín, Loreto, Ucayali y Tacna, en mérito a ello se realizó en coordinación con la Municipalidad provincial de Acobamba, una Audiencia Pública Descentralizada: “Alianza del Pacífico, retos y oportunidades para Huancavelica” y “I feria de productores agrarios y artesanos de la provincia de Acobamba, región de Huancavelica”. Estas actividades tienen por objetivo incentivar, promover y capacitar a los agricultores, productores y artesanos de la región de Huancavelica, acerca de los beneficios y oportunidades que tiene la Alianza del Pacífico.

II. PRESENTACIÓN

El presente informe, tiene contenido sobre el desarrollo de las actividades realizadas en la Primera Audiencia Descentralizada de la Comisión Especial de Seguimiento Parlamentario al Acuerdo de la Alianza del Pacífico, en la provincia de Acobamba región de Huancavelica.

En cumplimiento a cada uno de los objetivos del Plan de Trabajo aprobado por los miembros de la Comisión Especial, la Mesa Directiva del Periodo Legislativo 2022-2023, han realizado 8 sesiones ordinarias, 4 extraordinarias y 1 audiencia descentralizada, convocando a diferentes altas autoridades, funcionarios regionales y locales, representativos, con la finalidad de que expongan ante los miembros de la Comisión Especial los avances, problemáticas y alternativas a aquella, que permitan articular esfuerzos, con el objetivo de fortalecer la integración regional de la Alianza del Pacífico.

Las actividades priorizadas en la I Audiencia Descentralizada en la provincia de Acobamba, región de Huancavelica, estuvieron enfocadas informar, capacitar a los productores, agricultores y artesanos acerca de los beneficios que tiene la Alianza del Pacífico, asimismo con coordinación con la municipalidad provincial de Acobamba se realizó la primera feria de exposición de productos agrícolas, ganaderos y artesanos de la provincia de Acobamba.

Según datos de PROMPERÚ, desde su creación de la Alianza del Pacífico, hasta el año 2022, nuestras exportaciones no mineras a nivel país, crecieron en más de 48% y las exportaciones de las regiones crecieron en más de 100%. Los productos que más se están exportando son: ácido sulfúrico, alambre de cobre, uvas, paltas, aceite de palma, entre otros. En cuanto a la región de Huancavelica, se están exportando truchas, paltas frescas, mantas de lana, artículos de cama, en cantidades aún inferiores, pero con una proyección de crecimiento.

La región de Huancavelica, tiene muchas potencialidades no solo minero y energético, sino también agrícola, acuicultura, ganadería, artesanía textilera y turística, que se debe desarrollar y empoderar para que nuestros hermanos puedan vender sus productos de manera directa a los países que conforman la Alianza del Pacífico y del Asia. Por eso invitamos a los especialistas de los ministerios de MINCETUR, PRODUCE y MIDAGRI para que informen y capaciten a los productores, agricultores, artesanos para que puedan ser parte de este gran mercado de la Alianza del Pacífico.

III. OBJETIVOS

La Primera Audiencia Pública Descentralizada de la Comisión Especial de Seguimiento Parlamentario al Acuerdo de la Alianza del Pacífico, realizada en la provincia de Acobamba, – Región Huancavelica, tuvo los siguientes objetivos:

3.1 Objetivo General:

- Brindar información sobre los beneficios de la Alianza del Pacífico y realizar la capacitación a los productores, agricultores y artesanos de la provincia de Acobamba, región de Huancavelica.

3.2. Objetivos Específicos:

- La inserción comercial de las micro, pequeñas y medianas empresas – MIPYMES. La importancia de las micro, pequeñas y medianas empresas como un sector clave y estratégico para impulsar el desarrollo equitativo de las economías de los productores, y los trabajos que se vienen realizando la Alianza del Pacífico para fortalecer sus capacidades y facilitar su inserción en los flujos de comercio regional e internacional para promover el comercio entre los productores y los compradores, para fomentar la articulación comercial.
- Se propone generar o afianzar destrezas y herramientas en los participantes sobre las políticas y herramientas para su internacionalización la cual coadyuvará al desarrollo económico más inclusivo.
- Hacer el seguimiento respecto al cumplimiento de los compromisos asumidos por la Alianza del Pacífico.
- Promover iniciativas que permitan el fortalecimiento comercial.

IV. PARTICIPANTES

N°	FUNCIONARIO	CARGO	MODALIDAD
01	Pariona Sinche Alfredo	Congresista	Presencial
02	Saavedra Casternoque Hitler	Congresista	Virtual
03	Vergara Mendoza Elvis Hernan	Congresista	Virtual
04	Bustamante Donayre Ernesto	Congresista	Virtual

05	Jimenez Heredia David	Congresista	Virtual
06	Zeballos Aponte Jorge	Congresista	Virtual
07	Reymundo Mercado Edgar Cornelio	Congresista	Virtual
08	Ángel Enríquez Bautista	Representante del MINCETUR	Presencial
09	Percy Arturo Sánchez	Representante de PRODUCE	Presencial
10	Roque Oré Quispe	Gestor Territorial de Huancavelica Representante de MIDAGRI	Presencial

V. DESARROLLO

Se dio inicio con las palabras de bienvenida a cargo del alcalde de la Municipalidad provincial de Acobamba, señor Félix Crispín Reymundo, quien agradeció que los integrantes de la Comisión Especial de Seguimiento Parlamentario del Acuerdo de la Alianza del Pacífico, hayan aprobado realizar la Primera Audiencia Descentralizada de esta Comisión Especial, en la provincia de Acobamba, y por consiguiente permitir realizar la capacitación a los productores, agricultores y artesanos de la provincia de Acobamba.

Asimismo, contó con la participación del funcionario Ángel Enríquez Bautista Especialista del CIR – AYACUCHO, Representante del MINCETUR, quien abordó el tema: “*ALIANZA DEL PACÍFICO COMO MOTOR DE LAS EXPORTACIONES*”, donde informó a los asistentes, sobre los beneficios para Huancavelica y el Perú dentro de la Alianza del Pacífico, asimismo dio a conocer sobre los productos que tienen mayor demanda en el mercado de los países miembros de la Alianza del Pacífico.

Seguidamente se contó con la participación del señor Percy Arturo Sánchez, representante de PRODUCE, quien expuso sobre el tema: *ASOCIATIVIDAD Y EMPODERAMIENTO DE LAS MIPYME EN EL MARCO DE LA ALIANZA DEL PACÍFICO*”. Manifestó que el Perú es un país que en los últimos años ha logrado integrarse cada vez más al mundo. Ello en gran medida se debe a la negociación de acuerdos comerciales o TLCs. Actualmente, Perú cuenta con 22 acuerdos de libre comercio vigentes, con más de 50 países, los cuales, representan el 83% del PBI mundial y el 43% de la población. Asimismo manifestó que el 90% de todo lo que exportamos está cubierto por los acuerdos comerciales que tiene el Perú. Es decir, los TLCs son fundamentales al permitir el ingreso de productos peruanos a otros mercados. En la actualidad los acuerdos que se encuentran en proceso de negociación son la adhesión de Reino Unido al bloque CPTPP y la optimización del TLC con China, mientras que entre los próximos a iniciar figuran Hong Kong, la profundización con Brasil y, Ecuador y Corea en el marco de la Alianza del Pacífico. Perú ha logrado avances en la planificación estratégica, ha fijado un conjunto de objetivos estratégicos medibles para las PYME. Sin

embargo, la implementación del programa sigue siendo relativamente débil. En ese sentido solicitó reforzar los mecanismos de ejecución de programas y proyectos.

Por otro lado, y de acuerdo al programa de la Primera Audiencia Descentralizada, se contó con la presencia del señor Roque Oré Quispe, Gestor Territorial de Huancavelica Representante del MIDAGRI, quien expuso sobre las actividades ejecutadas y logros obtenidos en el 2023 por el Servicio Nacional de Sanidad Agraria, Servicio Nacional Forestal y de Fauna Silvestre y de la Administración Local de Agua de Huancavelica.

Luego de las ponencias de los representantes de PROMPERÚ, MIDAGRI y PRODUCE, se realizó la visita a la Primera Feria de productores, agricultores y artesanos de la Provincia de Acobamba, quienes estuvieron ubicados en los stands, dando a conocer sus productos que vienen ofreciendo al mercado local y nacional. Ellos solicitan asesoramiento, e infraestructura de riego, abonos, y apoyo de las municipalidades distritales, provinciales, regionales, sobre todo del Poder Ejecutivo para que puedan exportar al mercado de la Alianza del Pacífico y países de Asia y Europa.

VI. CONCLUSIONES

- Los miembros de la Comisión Especial acordaron realizar sesiones descentralizadas, proponiendo las siguientes regiones: Loreto, Huancavelica, Tumbes, Junín, Lima, Callao, Ucayali y Tacna, ello con la finalidad que las PYMES y MYPES, de las regiones, conozcan sobre los beneficios de esta Alianza comercial y puedan acceder al mercado de más de 233.6 millones de habitantes que tienen los 4 países miembros de la Alianza del Pacífico.
- La Comisión Especial de Seguimiento Parlamentario al Acuerdo de la Alianza del Pacífico del Congreso de la República periodo 2022-2023, en el ejercicio de sus competencias y en cumplimiento de los objetivos propuestos, desde el inicio de sus funciones, ha realizado la Primera Audiencia Descentralizada de la Comisión Especial y Primera Feria de productores, agricultores y artesanos de la Provincia de Acobamba, región de Huancavelica.
- Han participado en la Primera Audiencia Descentralizada de la Comisión Especial, desarrollado en el auditorio de la municipalidad provincial de Acobamba, a los funcionarios de PROMPERU, Ministerio de Desarrollo Agrario y Riego y Ministerio de Producción, con la finalidad de informar y capacitar a los productores, agricultores y artesanos de la mencionada provincia.
- Los dirigentes de las asociaciones agropecuarias y población de la provincia de Acobamba, solicitan que se declare en emergencia la agricultura y ganadería en la provincia de Acobamba, por falta de agua para riego para sus sembríos, asimismo demandan que se construya reservorios de agua y se contraten profesionales para que asesoren a los agricultores en el cultivo orgánico de sus productos y mejoramiento de sus ganados.

VII. RECOMENDACIONES

- La Mesa Directiva del Congreso de la República, debería fortalecer las coordinaciones con los ministerios competentes, a fin de concretar capacitaciones a nivel provincial y regional de los productores, agricultores, ganaderos y artesanos del país, con el objetivo que estén preparados para que puedan vender sus productos a los mercados de la Alianza del Pacífico.
- Es de conocimiento público sobre el crecimiento de las exportaciones desde la creación de la Alianza del Pacífico (2012), y por ende de los beneficios comerciales que tienen sobre todo las grandes empresas agroexportadoras, sin embargo aún estos beneficios no se reflejan en las regiones del Perú profundo, es un reto para el Poder Ejecutivo lograr subsanar esta problemática.
- A pesar de los avances en la eliminación de aranceles y barreras no arancelarias entre los países miembros, aún hay sectores que no han sido completamente liberalizados, es por ello que se debe de consolidar la liberalización del comercio, eliminando barreras comerciales y fomentar el comercio intrarregional.
- Promover la innovación y el emprendimiento a través de los Ministerios de Comercio Exterior y Turismo, y Ministerio de Producción, La Alianza del Pacífico busca fomentar la innovación y el emprendimiento a través de iniciativas como el Programa de Emprendimiento e Innovación de la Alianza del Pacífico (PAEI) y el Fondo de Emprendimiento e Innovación de la Alianza del Pacífico.
- Implementar estrategias efectivas, para que las PYMES y MYPES, tengan el rol preponderante en la Alianza del Pacífico.

VIII. ANEXOS

- Programa de la Primera Audiencia Descentralizada.
- Panel fotográfico.

Atentamente,

ALFREDO PARIONA SINCHE

Presidente

Comisión Especial de Seguimiento Parlamentario
al Acuerdo de la Alianza del Pacífico